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国 内

上海自贸区临港新片区20日正式
揭牌。新片区的设立，凸显了中国高举
开放大旗的定力，也将为经济发展带来
税制、人才等多方面的新红利。

【红利一】
新片区参照经济特区管

理 依法改革空间更大

国务院印发的《中国（上海）自由贸
易试验区临港新片区总体方案》提出，
新片区参照经济特区管理。区内的各
项改革开放举措，凡涉及调整现行法律
或行政法规的，按法定程序经全国人大
或国务院统一授权后实施。

参照经济特区管理，意味着新片区
不是简单的扩区，而是重点在对开放度
要求高但其他地区尚不具备实施条件
的重点领域探索经验，并建立与国际通
行规则相衔接的制度体系。

商务部部长钟山在揭牌仪式现场
表示，增设上海自由贸易试验区临港新
片区，是以习近平同志为核心的党中央
作出的重大战略部署，对推动新时代改
革开放、促进长三角一体化发展，都具
有十分重要和深远的意义。这也彰显
了我国推动全方位开放、建设开放型世
界经济的坚定决心和信心。

复旦大学上海自贸区综合研究院
研究员张湧说，可以预见，下一步涉
及新片区的制度创新，将为新片区建
设“大胆闯、大胆试、自主改”提供
法治保障。

【红利二】
“五个自由”指向鲜明 企

业居民享资金自由流动便利

《总体方案》明确，上海自贸区临港
新片区要以投资自由、贸易自由、资金
自由、运输自由和人员从业自由等为重
点，打造更具国际市场影响力和竞争力
的特殊经济功能区。

从过去的“便利化”到如今的
“五个自由”，被业内人士认为是方案

一大亮点。
“五个自由”将带来哪些新变化？

从金融机构的热情可见一斑。20日，
中国银行上海市分行宣布落地首批自
贸区新片区普惠金融贷款，为区内3家
小微企业提供累计800万元的授信及
相关专属综合金融服务。在此之前，建
设银行上海自贸区新片区分行、中国银
行上海自贸区新片区分行均已揭牌，成
为首批在新片区成立分行的金融机构。

在20日的揭牌仪式上，由上海临
港集团全资设立的上海临港新片区经
济发展有限公司拿到新片区001号营
业执照，一期注册资金20亿元。临港
集团表示，将抓紧建设临港新片区相关
功能区，致力于形成以创新经济、总部
经济、数字经济、离岸经济为主的新片
区现代化经济体系基础框架。

交通银行金融研究中心首席研究
员唐建伟说，未来新片区在依托自由贸
易账户推进资金自由流动和兑换等方
面有望取得新的进展。比如，允许个人
通过自由贸易账户开展对外证券投资，
突破沪港通等渠道式开放的限制。

【红利三】
对离岸业务实施特殊税

制安排 吸引总部机构集聚

《总体方案》提出，新片区内要建设
亚太供应链管理中心，完善新型国际贸
易与国际市场投融资服务的系统性制
度支撑体系，吸引总部型机构集聚。扩
大新片区服务出口增值税政策适用范
围，研究适应境外投资和离岸业务发展
的新片区税收政策。

啥叫离岸业务？举例说，一家跨国
公司从泰国采购原材料，送到越南去加
工，最后把产品卖到日本，这中间所有
的物流都不经过上海，但是合同订单、
资金收付、保险、贸易融资等安排都是
通过上海进行的，如此就占据了产业
链、供应链的制高点。

在此之前，由于我国对离岸贸易等
活动缺乏特殊的税制安排，一些跨国企

业大量的贸易进出口业务在中国，但融
资、结算等附加值较高的总部型功能在
境外，由此损失了相当多的就业和税收。

上海市发展改革委综合改革处副
处长宋鹏霖表示，纵观国际上的自由贸
易区，通常实施不同于国内其他地区的

“境内关外”的特殊政策，其中最核心的
“特殊政策”就是以低税负为特征的税
收政策，目的是让区内企业与境外企业
站在同一个起跑线上参与国际市场合
作和竞争，做大国际业务的增量。

【红利四】
15%所得税率利好高科

技制造业 “硬科技”受青睐

根据《总体方案》，新片区将建设具
有国际市场竞争力的开放型产业体
系。对新片区内符合条件的从事集成
电路、人工智能、生物医药、民用航空等
关键领域核心环节生产研发的企业，自
设立之日起5年内减按 15%的税率征
收企业所得税。

从事集成电路大硅片制造的上海
新晟半导体科技有限公司CEO邱慈云
在揭牌仪式现场说：“新片区在人才和
税收方面的优惠政策，对我们这些高科
技制造企业很重要。”

之前落户临港的特斯拉上海超级
工厂，最近也迎来新进展。19日，临港
特斯拉超级工厂项目（一期）顺利取得
首张综合验收合格证——动力站房综
合验收合格证，进一步加速了特斯拉正
式投产的步伐。

“短短几个月时间，完成了厂房建
造、设备进场和安装调试，无论对于特
斯拉还是上海来讲都是一个全新的尝
试。我们计划年底要出车。”特斯拉全
球副总裁陶琳介绍。

上海财经大学公共政策与治理研
究院院长胡怡建说，减按15%的税率征
收企业所得税并不是临港新片区独有，
包括广东珠海横琴、深圳前海等自贸区
均有实施，但覆盖领域各有不同。此次
临港新片区聚焦的是集成电路、人工智

能、生物医药等前沿产业集群，有助于
加快推进先进制造业产业集群的发展。

【红利五】
出入境、落户、购房政策

调整 集聚全球英才

一个区域要发展，人气很关键。根
据《总体方案》，新片区将实施自由便利
的人员管理。放宽现代服务业高端人
才从业限制，在人员出入境、外籍人才
永久居留等方面实施更加开放便利的
政策措施。

上海市有关负责人之前表示，为打
造更具吸引力的人才环境，新片区内人
才“居转户”（居住证转户籍）年限从原
来的7年缩短到5年，核心人才进一步
缩短到3年。对于非本市户籍人才购
房资格，由居民家庭调整为个人。

易居研究院智库中心研究总监严
跃进认为，应理性认识新片区的楼市政
策。“调整政策，目的是为了改善人才发
展环境，这是提升自贸区高端产业竞争
力的需要。具体落实中依然需要坚持

‘房住不炒’的导向。”

【红利六】
区内资金区外使用 与

长三角实现联动发展

《总体方案》提出，新片区要加强与
长三角协同创新发展。支持境内外投
资者在新片区设立联合创新专项资金，
就重大科研项目开展合作，允许相关资
金在长三角地区自由使用。

商务部副部长王受文之前表示，临
港新片区在上海自贸区其他片区主动
服务“一带一路”建设和长江经济带发
展的基础上，进一步强调服务和融入长
三角一体化发展国家战略，增加了“加
强与长三角协同创新发展”“带动长三
角新一轮改革开放”等内容，战略任务
更加丰富。

记者 何欣荣 桑彤 杨有宗
（新华社上海8月20日电）

上海自贸区临港新片区揭牌

六大“新红利”令人期待
新 华 社 香 港 8 月 20 日 电（记

者 郜婕 方栋）香港特区行政长
官林郑月娥20日表示，特区政府将
马上展开工作，构建沟通对话平台，
共同为香港寻找出路。

林郑月娥当天上午出席行政会
议前会见传媒时表示，特区政府将
马上开展构建对话平台的有关工
作，广泛听取不同阶层、背景、政见
人士的意见，努力化解分歧和矛盾，
一起走出困局，让香港社会早日复
原，继续向前发展。

林郑月娥说，她与特区政府各
司局长也将深入社区，听取市民意
见。

林郑月娥指出，香港经济出现
了下行风险，上半年的经济数据还
没有充分反映问题的严重性。为应
对经济困难，特区政府一方面出台
提升不同界别竞争力的政策，另一
方面推出支持中小企业经营和市民

生活的措施。
特区政府财政司司长日前公布

了涉及 191亿港元的一系列经济提
振纾困措施。林郑月娥表示，有需
要时类似措施还将继续加强。特区
政府将持续监测经济情况，做出必
要准备，推出有效措施。

对于即将发表的年度施政报
告，林郑月娥表示，过去两年的施政
报告在房屋、土地、教育、安老等方
面都提出了有效措施，今年的施政
报告在特殊背景下要更大胆地处理
深层次问题。她已要求特区政府各
部门以市民为先，提出具体措施。

就中央日前发布的关于深圳建
设“先行示范区”的意见，林郑月娥
表示，深圳与香港毗邻，长期以来有
着紧密关系和高层合作机制。深圳
的利好措施对深港合作也有正面作
用，有助两地优势互补，尤其是在科
技创新等方面。

林郑月娥：

特区政府将构建沟通对话平台
促香港社会走出困局向前发展

新 华 社 北 京 8 月 20 日 电（记
者 赵文君）“保健食品不是药物，
不能代替药物治疗疾病”警示用语
区应当位于最小销售包装包装物
（容器）的主要展示版面，所占面积
不应小于其所在面的20%，使用黑
体字印刷。从明年1月起，保健食品
标签要醒目标注警示语、规范保质
期标注方式。

国家市场监管总局20日正式发
布《保健食品标注警示用语指南》
和《保健食品原料目录与保健功能
目录管理办法》。国家市场监管总

局副局长孙梅君介绍，指南涉及产
品上市后监管，将于2020年 1月 1
日起正式实施。办法涉及产品市场
准入，将于2019年 10月 1日起正式
实施。

据介绍，指南旨在进一步加强
保健食品监管，让企业郑重声明，让
公众明白消费，让保健食品不是药
品深入人心。办法推进保健食品注
册备案双轨制运行，建立开放多元
的保健食品目录管理制度，以原料
目录和功能目录为抓手，进一步强
化产管并重，社会共治。

保健食品明年1月起
要醒目标注警示语

新 华 社 北 京 8 月 20 日 电（记
者 魏玉坤 叶昊鸣）记者20日从
应急管理部获悉，针对当日四川省
阿坝藏族羌族自治州汶川县发生的
山洪泥石流灾害，应急管理部已派
出工作组指导救援处置工作。

20日凌晨2时许，汶川县因强降
雨致多个乡镇不同程度发生山洪泥石
流灾害，多地道路、电力、通讯中断，造

成人员伤亡。接报后，应急管理部党
组书记黄明立即到指挥中心指挥调
度，对抢险救援工作作出部署。

目前，应急管理部已派出由防
汛、地质、救援、救灾等方面人员和
专家组成的工作组，前往灾区协助
指导救援处置工作。汶川消防救援
队伍已赶赴现场开展救援，成都、绵
阳消防救援队伍已做好增援准备。

四川汶川发生山洪泥石流灾害
应急管理部已派出工作组赶赴灾区

新 华 社 北 京 8 月 20 日 电（记
者 安蓓）国内汽油、柴油价格迎来

“两连降”。国家发展改革委20日发
布消息，根据近期国际市场油价变
化情况，按照现行成品油价格形成
机制，自2019年 8月 20日 24时起，
国内汽油、柴油价格每吨分别降低
210元和205元。

本次调价折合汽油和柴油价格

每升下调约 1角 6分。国家发改委
有关负责人说，中石油、中石化、中
海油三大公司要组织好成品油生产
和调运，确保市场稳定供应，严格执
行国家价格政策。各地相关部门要
加大市场监督检查力度，严厉查处
不执行国家价格政策的行为，维护正
常市场秩序。消费者可通过12358价
格监管平台举报价格违法行为。

汽油柴油价格“两连降”

8月20日，归国华侨郑皓（右）与妻子一起整理货架上的红酒。青田县地处
浙江省东南部山区，被誉为“华侨之乡”。青田县30多万华侨遍布100多个国家
和地区，在进口商品方面有着巨大优势。近年来，浙江省丽水市青田县充分发挥
侨乡优势，大力扶持进口商贸，建设以进口商品集散中心和红酒交易中心为主体
的进口商品城，让侨乡青田成为进口商品的“大超市”。新华社记者 徐昱 摄

侨乡青田打造进口商品“大超市”

8月20日在大会上拍摄的机械手。
当日，2019世界机器人大会在北京

亦创国际会展中心开幕，今年大会的主
题是“智能新生态 开放新时代”。

新华社发（任超 摄）

2019世界机器人
大会开幕

雪山之巅，这里每年有600亿立方
米清洁水顺着高原的“脉搏”，缓缓东流
润万物于无声；万山之宗，蓝天白云下
藏羚羊依着种群“记忆”年复一年迁徙、
产仔，繁衍生息；千湖之地，冰川雪山倒
映在波光粼粼的湖面上，如卫士般默默
守护着这片人类的净土。

在你的印象中，三江源也许很远
很远，但其实已离我们越来越近。在
8月 19日举办的第一届国家公园论坛
上，与会专家、学者、政府代表对我
国第一个国家公园体制试点三江源国
家公园进行了详细描述和评价，揭开
了这里的神秘面纱。

位于青海省南部的三江源地区是
长江、黄河、澜沧江的发源地，也是

世界高海拔地区生物多样性最集中的
区域，被公认为亚洲重要的水源涵养
地及生态安全屏障。

2016年，我国首个国家公园体制
试点在当地设立，园区总面积12.31万
平方公里，下设长江源、黄河源、澜
沧江源3个分园区。

在长江源园区，骑着摩托巡山的
生态管护员卓玛加像雄鹰一样，日复
一日“翱翔”在高低起伏的群山之
间，用手中的相机和巡山日记默默记
录着这里的变化。

三江源国家公园体制试点园区内
共有1.72万和卓玛加一样的生态管护
员，在他们的镜头里，既有在饮用溪水
的白唇鹿，也有身怀有孕的藏羚羊，还

有在雪原踱步的黑狼……
在距离黄河源头200公里左右的

阿尼玛卿雪山周边，科研人员在短
短两年内拍摄到了500余张雪豹相关
影像。

如今在国家公园看到众多的高原
野生动物已不再是新鲜事，北京山水
自然保护中心三江源项目主任赵翔说，
他所在的团队5年来追踪到100多只雪
豹，发现了一度匿迹的欧亚水獭和荒漠
猫。记者曾在当地牧民的带领下找到
了棕熊觅食后留下的“残迹”。

生态“活化”的背后，是当地近 10
万牧民选择搬离他们赖以生存的草场，
还江源一片清洁与安宁。青海师范大
学校长史培军说：“三江源国家公园体

制试点以来，人类减少了对生态系统的
破坏使其得到了自我修复。”统计数据
也显示，与2004年相比，三江源头年均
向下游多输出58亿立方米的优质水，
草原产草量提高30%。

联合国环境规划署驻华代表涂瑞
和说：“三江源是珍稀动植物的家园，保
护好这里对人类未来的发展具有特别
而又重要的意义。”

根据规划，三江源国家公园将于
2020年正式设立；到2035年，这里将建
成现代化的国家公园，实现对三大源头
自然生态系统的完整保护，成为生态保
护和我国国家公园的典范。

新华社记者 王金金
（新华社西宁8月20日电）

首个国家公园什么样？

专 家 带 你 先“ 睹 ”为 快


